
         Русский язык 
в таблицах и схемах 

(часть 2)
Гласные -о-е, -и-ы после шипящих и ц в суффиксах и окончаниях



О - Е (Ё) в корнях после 
шипящих 

Ё 
(под ударением)

О
 (без ударения) в 

заимствованных 
словах

Исключения:

шёлк - шелка  
зачёт - вычет  

щёголь - щеголять  
шёпот - шептать

жокей, жолнер, жонглёр, 
шовинизм, шоколад, 

шоссе, шофёр, 
Шотландия

крыжовник, изжога, 
шорох, зажор, жом, 

трущоба, трещотка, шов, 
шомпол



И - Ы после Ц 

Ы

И

окончания слов: 

суффикс -ын-: 

цыган, цыпленок, цыц, на цыпочках 
и производные от них 

в корне 
существительных: 

в словах на -ция: 

цилиндр, цинга, 
цифра

кульминация

пловцы, птицы, 
смуглолицый

сестрицын



  
•   

О - Е после шипящих и Ц в суффиксах и 
окончаниях существительных и 

прилагательных 

морфемы О (под ударением) Е (без ударения)

суффикс

окончание

речонка  
бережок  

камышовый  
кумачовый  
облицовка

плечом  
Кузьмичом  
большому  

деревцо

реченька  
кусочек  

ключевой  
плюшевый  
ситцевый

зрелищем  
Наташей 
большему  

деревце


